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Graves fallas en la entrega de útiles escolares 
Inquieta que ni a la Junaeb ni a ninguna autoridad parezca inquietarle que un enorme volumen de estudiantes no recibiera a 

tiempo sus útiles escolares en 2024, y que en algunos casos ello ocurriera cuando el año escolar ya estaba muy avanzado. 

l informe final de la Contraloría 
sobre el programa de entrega de 
útiles escolares 2024 por parte 
de la Junta Nacional de Auxilio 
Escolar y Becas (Junaeb) esta- 

bleció la ocurrencia de una serie de fallas, 
a partir de lo cual se abrió un procedi- 
miento administrativo. 

Entre las falencias más relevantes, el 
ente contralor estableció que la Junaeb 
entregó de forma tardía los kits de útiles 
escolares para el periodo académico 2024. 
A pesar de que el año escolar se inició en 
marzo, la entrega de los kits -que corres- 
ponden al 100% de los estudiantes matri- 
culados en establecimientos públicos y a 
los de mayor vulnerabilidad de colegios 

particulares subvencionados- comenzó 
recién el 26 de julio de 2024, constatando 
que al 6 de septiembre se registraba solo 
un 34% de distribución de materiales, esto 
es, habría un total de 1.425.852 kits faltan- 

    

    

tes por distribuir. También detectó que los 

kits escolares no alcanzaron para todo el 
año ni para todas las materias. 

En respuesta al informe de Contraloría, 
la Junaeb señaló que tras el retraso, el pro- 

ceso se completó en su totalidad durante 
2024, mientras que el proceso correspon- 

diente a este año “se cerró con éxito, fina- 
lizando en abril la distribución de más de 
25 millones de útiles escolares”. 

Sin perjuicio de que se haya logrado 
completar la entrega de útiles escolares, la 
declaración de la Junaeb no se hace cargo 
de la grave anomalía que implica que du- 
rante varios meses un enorme volumen 
de estudiantes no pudo contar con todos 
sus útiles escolares, y en algunos casos 

la entrega se produjo cuando buena par- 
te del año escolar ya había transcurrido, 
algo que es de su entera responsabilidad. 
La Junaeb ha atribuido el retraso a los 
problemas que se enfrentaron en el pri- 

mer proceso de licitación, sin asumir que 

este se declaró desierto porque el único 
oferente que reunía los requisitos presen- 

tó lápices de colores con forma triangular 
y no hexagonal, como se requería en las 

bases. Resulta ciertamente difícil de com- 
prender los insólitos criterios con que se 
han elaborado dichas bases, así como la 
lentitud para subsanarlo a tiempo, reve- 
lando que hay serios problemas de ges- 
tión al interior del organismo. 

La educación pública atraviesa por una 
serie de dificultades estructurales que 
naturalmente afectan la calidad de los 
procesos educativos y el derecho a reci- 
bir una educación de calidad. Violencia 
en liceos emblemáticos, frecuentes paros 

de profesores, dificultades con el pro- 
ceso de traspaso a los SLEP y un rezago 
respecto de los rendimientos académicos 
que se obtienen en la educación privada 
son parte de estos problemas, a lo que se 

agrega la tarea de lograr la revinculación 

de miles de alumnos que han desertado 
del sistema, además de recuperar íntegra- 
mente los aprendizajes perdidos durante 
la pandemia. Es escandaloso que a todo 

esto se agregue la falta de entrega oportu- 
na de útiles escolares -insumos que son 
básicos para los procesos de aprendizaje- 
producto de incompetencias. 

Si ya es preocupante que la Junaeb 
haya fallado de esta manera, es igual- 
mente inquietante que a ninguna au- 

toridad parezca inquietarle demasiado 
el grave daño que esto provoca en los 
alumnos -ciertamente cabría esperar 
un pronunciamiento del ministro de 
Educación, pues la Junaeb depende je- 

rárquicamente de dicha repartición-, 
como tampoco el hecho que se produzca 
una desigualdad de trato tan manifiesta 
respecto de lo que ocurre en los colegios 

privados. 
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CARTAS 

¿QUÉNOS ESTÁ PASANDO COMO 
SOCIEDAD? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Cada día escuchamos una historia más cruel 

que la anterior. Bebés maltratados; niños 
abusados por quienes debieron protegerlos; 

adolescentes arrancados de su infancia por 

el miedo, el dolor, el abandono. Y, nosotros, 

espectadores pasivos, normalizando el horror 

con un “qué tragedia” mientras pasamos a la 

siguiente noticia. 
¡Basta ya! Los niños no pueden seguir siendo in- 

visibles. No pueden ser la última prioridad en los 

presupuestos, las leyes, las políticas. No pueden 

seguir esperando que alguien los escuche cuan- 
do gritan sin palabras que tienen miedo. 

Un niño herido es un fracaso colectivo. Un 

niño asesinado es una herida que debería mar- 

carnos atodos para siempre. La pregunta no es 

qué tan grave es el problema. La pregunta es 

por qué no estamos haciendo todo lo posible 

para detenerlo. 

Cada golpe, cada abuso, cada muerte evitable 
es una sentencia contra nuestra humanidad. No 

más excusas. No más indiferencia. Los niños ne- 

cesitan protección real, ahora. 

Lucy Ana Avilés 
Presidenta Fundación Viento Sur 

  

DELIBERACIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

No constituye deliberación una opinión pro- 

fesional sobre un tema que afecta directa- 
mente a la institución que dirige. 

Los cuerpos armados son no deliberantes 

solo en aspectos que dicen relación con la polí- 

tica contingente, con la política de los partidos. 

Con ello se trata de dotarlas de independencia 

frente al poder político. 

Adolfo Paúl Latorre 
Abogado 

VISIÓN DE CIUDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 

El crecimiento urbano de Santiago está en un 

punto de inflexión con la expansión del Metro. 

Las nuevas líneas y la extensión de la redrepre- 

sentan una oportunidad única para desarrollar 

una ciudad más eficiente, accesible y sosteni- 

ble. Sin embargo, para aprovechar esta inver- 

sión pública, debemos repensar la planificación 

urbana con herramientas que aseguren un de- 

sarrollo inteligente y equitativo. 

La densificación habitacional en torno a las es- 

taciones de Metro es clave. No podemos seguir 

sujetos a decisiones arbitrarias de cada alcalde 

de turno. Es necesario un modelo de planificación 

con visión de futuro, que aproveche la infraes- 

tructura existente y facilite el acceso a vivienda, 

trabajo y servicios. 

Aquí es donde la inteligencia artificial para la 

planificación urbana juega un rol crucial. Aplicar 

modelos avanzados de análisis de datos nos 

permite identificar patrones de movilidad, eva- 

luar impacto ambiental y proyectar desarrollos 

habitacionales que optimicen el uso del espacio. 

Con lA, podemos tomar decisiones basadas en 

evidencia, asegurando que el crecimiento urbano 

responda a las necesidades reales de la ciudad y 

sus habitantes. 

Además, la extensión del Metro al Aeropuerto 

es una pieza estratégica. No es solo una mejora 

en la conectividad, sino una apuesta por la com- 

petitividad internacional de Santiago. Integrar 

esta expansión con planificación inteligente per- 

mitirá maximizar su impacto y potenciar el desa- 

rrollo económico. 

Es momento de avanzar con una normativa que 

incentive la densificación estratégica, promovien- 

do inversión privada con beneficios tangibles: 

áreas verdes, equipamiento social y movilidad 

sustentable. La tecnología está de nuestro lado. 

Solo falta decisión y visión de ciudad. 

Gerardo Ureta Campos 

Doctor(c) en Industria Inteligente PUCV 

Fundador de EconoDataAl 

MALA COMPRENSIÓN DE LECTURA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Lamento la mala lectura, intencional o volunta- 
ría, que hace el presidente del Colegio de Pro- 

fesores de mi columna sobre el empleo público. 

Si bien la columna parte criticando duramente 

la grave acusación que hace Mario Aguilar a la 

contralora general de la República, rápidamen- 

te se aboca a analizar el empleo público en ge- 

neral y no la carrera docente en particular, como 

asume Aguilar. De ahí que no tenga ningún 

sentido que me pronuncie sobre situaciones 
particulares de la educación pública que recri- 

mina Aguilar. 

Después de acusar a la contralora de opera- 

ción política, me acusa a mí de referencia ses- 

gada y de emitir dichosideologizados. ¿Por qué 
referencia sesgada? Cito sus palabras textua- 

les que hacen referencia a la Contraloría, que es 

precisamente de lo que trata el texto que escri- 

bí (leer el título). 

Mi columna no es ideologizada; síloes suacu- 

sación de operación política. 

Con todo, mi columna no es ni pretende ser 

neutral, busca poner en evidencia los proble- 

mas del empleo público, sobre los cuales hay 
bastante consenso. 

Sylvia Eyzaguirre 
Investigadora Centro de Estudios Públicos 

  

VIOLENCIA EN CHILE: EL PROBLEMA 
EMPIEZA ANTES DEL COLEGIO 

SEÑOR DIRECTOR: 
La violencia en Chile no comienza en la escue- 

la. Según el Ministerio de la Mujer, una de cada 

tres mujeres sufre violencia intrafamiliar a lo 

largo de su vida. En paralelo, los colegios re- 

portan un aumento del 58% en denuncias por 

agresiones, acoso y maltrato en la última déca- 

da. Y en 2023, 66 niños murieron en contextos 

violentos: 40% a manos de conocidos, y 38,5% 

en escenarios delictuales. La delincuencia, por 

su parte, representa un 3,4% del PIB en costos 

sociales y económicos. 

Estos datos no son hechos aislados. Son sínto- 

mas de una red de violencias que se interconec- 

tan y alimentan; lo que no se aborda en casa o en 

el barrio, llega ala sala de clases.Poreso, unapo- 

lítica pública integral no puede limitarse al ámbito 

escolar, debe comenzar mucho antes. 

Necesitamos políticas públicas que generen 

programas de Estado, no de gobierno; que arti- 

culen prevención en el hogar, barrios seguros, y 

apoyo psicosocial sostenido para estudiantes y 

familias. La escuela no puede ser la única barrera 

frente a un país fracturado por la desconfianza y 

la desigualdad. La respuesta debe ser comuni- 

taria, con presencia del Estado en los territorios, 

educación emocional desde la infancia, interven- 

ción oportuna en casos de riesgo, y una cultura 

que repudie la violencia desde todos sus frentes. 

No basta con cámaras, detectores de metal ni 

castigos. Se requiere una mirada que conecte el 

aula con la calle y la casa. Porque el silencio y la 

fragmentación solo perpetúan el ciclo. 

Pablo Miiller Ferrés 
Director Magíster en Desarrollo Económico, 
Social y Políticas Públicas 

Universidad Autónoma de Chile 

  

FILIACIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 

En las ediciones de La Tercera de los días miér- 

coles 7 de mayo y 18 de junio del presente año 

he aparecido fimando mi columna quincenal 

afiliado a la Universidad Adolfo Ibáñez. 

Alertado por sus lectores, aclaro que soy orgu- 

lloso investigador del Centro de Estudios Públicos 

y profesor de las facultades de Derecho de la Uni- 
versidad de Chile y Universidad de Santiago de 

Chile. 
La única interacción que he tenido con la Uni- 

versidad Adolfo Ibáñez fue haber prologado el 
tomo 16 de las “Obras completas” de Andrés 

Bello, cuya tecera edición está a cargo de don 

Iván Jaksic y que, según entiendo, es fruto de una 

colaboracion entre la UAI y la Dibam. Quizá eso 

provocó la equivocación. 

Joaquín Trujillo Silva 
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